
                                                       
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
COMITÊ DE GRADUAÇÃO 

 
Compilação de dados inerentes à 2ª Reunião Ordinária, 1ª e 3ª Reuniões Extraordinárias do 

Comitê de Graduação 

 

Em virtude de falha técnica ocorrida nos vídeos que registraram a 2ª Reu-1 

nião Ordinária, 1ª Reunião Extraordinária e 3ª Reunião Extraordinária, todas 2 

do Comitê de Graduação, ocorridas no ano civil vigente, seguem informações alu-3 

sivas a essas reuniões. Essas informações, vale salientar, foram advindas da co-4 

laboração dos membros desse comitê que se fizeram presentes às referidas reu-5 

niões, as quais ocorreram via Google Meet e tiveram como Presidente a Profes-6 

sora Kátia Cilene da Silva Moura.  7 

Dessa forma, a Segunda Reunião Ordinária ocorreu no dia quinze de fe-8 

vereiro de dois mil e vinte e três, às catorzes horas. Nela, estiveram presentes os 9 

seguintes membros: Melinda Cesianara Silva da Cruz - Centro de Engenharias 10 

(CE); Paulo Gabriel Gadelha Queiroz - Centro de Ciências Exatas e Naturais 11 

(CCEN); Sthenia dos Santos Albano Amora - Centro de Ciências Agrárias 12 

(CCA); Juliana Rocha Vaez - Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS); 13 

Jairo Rocha Ximenes Ponte - Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas 14 

(CCSAH); Ângelo Gustavo Mendes Costa - Núcleo de Educação a Distância 15 

(NEaD); Pedro Thiago Valério de Souza - Centro Multidisciplinar de Pau dos 16 

Ferros (CMPF); Lucas Ambrósio Bezerra de Oliveira - Centro Multidisciplinar de 17 

Angicos (CMA); Hudson Pacheco Pinheiro - Centro Multidisciplicar de Caraúbas 18 

(CMC); e Kelly Cristina de Medeiros da Silva - Servidora Técnico-19 

Administrativa. A pauta disponibilizada para essa reunião foi a seguinte: 1. Apre-20 

ciação e Deliberação sobre Proposta de Complementação à Resolução da 21 

Láurea Acadêmica CONSUNI/UFERSA Nº 75, de 25 de outubro de 2022; 2. 22 

Apreciação e deliberação sobre o Relatório Final do GT Designado pela Por-23 

taria PROGRAD Nº 08, de 24 de janeiro de 2023; 3. Apreciação e deliberação 24 

sobre a pauta da 2ª Reunião Ordinária do CONSEPE; e 4. Outras ocorrên-25 

cias.  26 

A respeito do primeiro ponto de pauta, que versa sobre complementação 27 

da resolução voltada à Láurea Acadêmica, foram discutidos os principais pontos 28 

que a compõem, como os “discentes aptos à colação de grau em um determinado 29 

Período Letivo Regular, que obtiverem Índice de Rendimento Acadêmico (IRA) 30 

igual ou superior a 8,5 (oito e meio) e que tenham cursado, pelo menos, 4 (quatro) 31 

semestres do curso”. Assim, foi consenso que essa resolução precisaria ser me-32 

lhor estruturada, mas não foram feitos encaminhamentos que dessem suporte à 33 

sua atualização.  34 

No que tange ao segundo ponto de pauta, ficou acordado que seria desig-35 

nada uma reunião extraordinária para tratar exclusivamente dele. Ademais, foram 36 

realizadas discussões sobre a regularização do calendário acadêmico, para a 37 

qual precisam ser consideradas as participações dos setores envolvidos da Uni-38 

versidade, bem como os alunos, sempre tendo em vista o tempo necessário ao 39 

cumprimento de prazos, por parte de cada setor da Instituição, que trabalha dire-40 

tamente com as diversas etapas em que se inserem discentes e docentes, culmi-41 

nando com a solenidade de formatura dos primeiros.  42 
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Já o ponto de pauta terceiro do Comitê de Graduação contemplou a pauta 43 

da 2ª Reunião Ordinária do CONSEPE, que ficou assim organizada: 1. Aprecia-44 

ção e deliberação sobre a ata da 1ª reunião ordinária de 2023; 2. Apreciação 45 

e deliberação sobre designação, pela Reitora, ad referendum do CONSEPE, 46 

de renovação de afastamento de servidores docentes; 3. Apreciação e deli-47 

beração sobre os Programas Gerais de Componentes Curriculares 48 

(PGCC’s), encaminhados via Memorando Eletrônico Nº 33/2023 – Prograd; 4. 49 

Apreciação e deliberação sobre o prazo de entrada em vigor da Resolução 50 

Nº 3/2023, de 19 de janeiro de 2023, do Consepe da Ufersa, que dispõe sobre 51 

as normas para regulamentação da hora-aula, e dos horários dos cursos de 52 

graduação presenciais no âmbito da Universidade Federal Rural do Semi-53 

Árido (Ufersa); 5. Apreciação e deliberação sobre recurso apresentado por 54 

Izael Brasilino Araújo da Silva, conforme processo no 23091.000498/2023-24; 55 

e 6. Outras ocorrências.  56 

Acerca do terceiro ponto de pauta da Reunião do CONSEPE, os membros 57 

do Comitê deliberaram sobre os PGCC’s, que, por sua vez, foram aprovados no 58 

CONSEPE, estando disponíveis na Resolução Nº 7, de 16 de fevereiro de 2023. 59 

No que concerne ao quarto ponto de pauta da reunião do CONSEPE, ficou delibe-60 

rado que a Resolução Nº 3/2023, de 19 de janeiro de 2023, do Consepe da 61 

Ufersa, só entraria em vigor em 2023.1.  62 

Em relação ao quinto ponto de pauta, a Professora Sthenia dos Santos 63 

Albano Amora comentou que é comum que a Mini OSCE estivesse aglutinada à 64 

Avaliação 360º, mas, de acordo com os relatos do requerente, o professor não 65 

deixou essa informação esclarecida, e que o Regimento até permite que o docen-66 

te realizasse alterações nas sistemáticas das avaliações, mas, para isso aconte-67 

cer, seria necessário que os alunos fossem informados.  68 

Ademais, seria necessário levar em consideração a subjetividade do caso, 69 

pois o aluno já deveria ter colado grau, fora aprovado em concursos públicos, po-70 

rém, devido a essa problemática, e, por causa de 0,5 décimos, não conseguiu ser 71 

aprovado; além de levar em consideração o desinteresse do professor em estar 72 

nessa discussão, assim como também da Coordenação, que demorou dois me-73 

ses para revisar a avaliação do discente, também por isso, não faria sentido es-74 

sas avaliações voltarem para a revisão dos mesmos professores e da coordena-75 

ção e que demorou bastante. Frente a isso, a Professora Sthenia dos Santos 76 

Albano Amora foi a favor da aprovação parcial do voto do relator, associado à 77 

composição de uma comissão que seria responsável por executar o que o relator 78 

estava prevendo em seu parecer.   79 

E, sobre o ponto de pauta do Comitê de Graduação intitulado Outras ocor-80 

rências, a Presidente, Professora Kátia Cilene da Silva Moura, informou que os 81 

cursos de Engenharia de Petróleo, Física e Química (ambos EaD) seriam subme-82 

tidos à comissão de avaliação do MEC. Outrossim, frisou a pouca procura via SI-83 

SU para o Bacharelado em Ciência & Tecnologia, ficando propostas a divulgação 84 
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de materiais com vídeos, além de comunicado voltado a docentes e discentes 85 

como formas de se potencializar a entrada de mais candidatos nesse curso.   86 

Já a 1ª Reunião Extraordinária ocorreu no dia vinte e quatro de fevereiro, 87 

às nove horas e contou com a presença dos seguintes membros: Melinda Cesia-88 

nara Silva da Cruz - Centro de Engenharias (CE); Juliana Rocha Vaez - Centro 89 

de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS); Helcio Wagner da Silva - Centro de 90 

Ciências Exatas e Naturais (CCEN); Ana Maria Bezerra Lucas - Centro de Ciên-91 

cias Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH); Ângelo Gustavo Mendes Costa - 92 

Núcleo de Educação a Distância (NEaD); Josemir de Souza Gonçalves - Centro 93 

de Ciências Agrárias (CCA); Enai Taveira da Cunha - Centro Multidisciplinar de 94 

Angicos (CMA); Pedro Thiago Valério de Souza - Centro Multidisciplinar de Pau 95 

dos Ferros (CPMF); Luciana Dantas Mafra - Centro Multidisciplinar de Caraúbas 96 

(CMC); Kelly Cristina de Medeiros da Silva - Servidora Técnico-Administrativa; 97 

e Lucca Matheus Araújo Silva - Representante Discente.  Para essa reunião, foi 98 

disponibilizado o ponto de pauta único: Apreciação e deliberação sobre o Rela-99 

tório Final do GT designado pela Portaria PROGRAD Nº 08, de 24 de janeiro 100 

de 2023, voltado à apresentação de estratégias para regularização do calen-101 

dário acadêmico da Ufersa.  102 

Assim, esse relatório foi construído a partir de duas 02 estratégias princi-103 

pais, que são excludentes entre si: “1ª A - Criação de semestres letivos excepcio-104 

nais em compasso temporal com os semestres letivos regulares. a. Os semestres 105 

excepcionais ocorreram de forma simultânea aos semestres convencionais. b. Os 106 

semestres letivos excepcionais servirão para a convocação parcial ou total das 107 

turmas de ingressantes em atraso de convocação. c. A convocação pode ser dis-108 

tribuída em até 4 semestres excepcionais, sendo convocados pelo menos 25% 109 

semestre dos ingressantes em atraso de convocação. d. Fica permitida a convo-110 

cação de mais ingressantes em menos semestres excepcionais, podendo a con-111 

vocação ocorrer dentro de um único semestre, sendo convocados 100% dos in-112 

gressantes em atraso de convocação”.  113 

Já a segunda consiste em: “1ª B - Modificação do número de vagas por 114 

semestre letivo, resultando em semestres letivos excepcionais, cada semestre 115 

abarcando maior número de alunos. a. Cada curso convocará para o semestre 116 

letivo vigente os ingressantes regulares do semestre em questão juntamente com 117 

parte ou todos os ingressantes em atraso de convocação. b. Os semestres letivos 118 

assim constituídos serão denominados semestre letivos excepcionais, ocorrerão 119 

com o objetivo de regularizar o atual problema de atraso nas entradas de ingres-120 

santes na UFERSA e terão sua ciclicidade estabelecida nas presentes normati-121 

vas. c. A convocação pode ser distribuída em até 4 semestres letivos excepcio-122 

nais, sendo convocados pelo menos 25%/semestre dos ingressantes em atraso 123 

de convocação. d. Fica permitida a convocação de mais ingressantes em menos 124 

semestres excepcionais, podendo esta ocorrer ao longo de 1, 2 ou 3 semestres 125 

letivos.”  126 
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Após a apresentação dessas duas estratégias, foram listados os encami-127 

nhamentos, que consistem em: apresentação dos problemas, das ações a serem 128 

tomadas e das soluções que as envolvem. Realizada a análise do referido relató-129 

rio, os membros do Comitê de Graduação votaram todos os pontos que o consti-130 

tuem, deliberando-se pela sua total reprovação.  131 

E, por fim, a 3ª Reunião Extraordinária ocorreu no dia dez de abril, às no-132 

ve horas. Dela, participaram os seguintes membros: Sthenia dos Santos Albano 133 

Amora - Centro de Ciências Agrárias (CCA); Melinda Cesianara Silva da Cruz - 134 

Centro de Engenharias (CE); Paulo Gabriel Gadelha Queiroz - Centro de Ciên-135 

cias Exatas e Naturais (CCEN); Juliana Rocha Vaez - Centro de Ciências Bioló-136 

gicas e da Saúdes (CCBS); Ana Maria Bezerra Lucas - Centro de Ciências Soci-137 

ais Aplicadas e Humanas (CCSAH); Ângelo Gustavo Mendes Costa - Núcleo de 138 

Educação a Distância (NEaD); Pedro Thiago Valério de Souza - Centro Multidis-139 

ciplinar de Pau dos Ferros (CMPF); Enai Taveira da Cunha - Centro Multidiscipli-140 

nar de Angicos (CMA); Luciana Dantas Mafra - Centro Multidisciplinar de Caraú-141 

bas (CMC); Kelly Cristina de Medeiros da Silva - Representante Técnico-142 

Administrativa; Lucca Matheus Araújo Silva - Representante Discente, além de 143 

Sâmea Valensca Alves Barros - Centro de Engenharias (CE), cuja  participação 144 

se deu como ouvinte. A pauta disponibilizada para essa reunião consistiu em pon-145 

to único, qual seja: Sistematização das contribuições da consulta pública vol-146 

tada à construção dos calendários acadêmicos 2023.1 e 2023.2.   147 

As contribuições apresentadas pela comunidade acadêmica foram analisa-148 

das e votadas uma a uma. No que tange ao tópico dos exames finais, a Professo-149 

ra Sthenia dos Santos Albano Amora declarou voto contrário porque os prazos 150 

previstos feriam a Resolução CONSEPE Nº 04/2018, no que concerne ao interva-151 

los entre a 3ª AV, reposição e 4ª AV. Nessa reunião, ficou decidido que os calen-152 

dários 2023.1 e 2023.2 seriam apreciados e deliberados pelo CONSEPE; já os 153 

calendários 2024.1 e 2014.2 seriam apenas apreciados por esse conselho.  154 


